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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
MEDIOS DE IMPUGNACIÓN  
 
MORENA PROTESTA, PERO EMITEN BANDO SOLEMNE 
Por Manuel Paredón 
Entre los diversos acuerdos que aprobó el Cabildo ayer, destaca la expedición y publicación del Bando Solemne 
relativo a la integración del Ayuntamiento de Querétaro del periodo de 2018-2021. La fracción de Morena expuso 
que los resultados de la elección se encuentran en proceso de judicialización. El Secretario del Ayuntamiento 
informó que el Instituto Electoral de Querétaro (IEQ) (sic) había enviado las constancias a la misma Secretaría 
del Ayuntamiento, por lo que se aprobó dicho acuerdo con la abstención de Morena (…) (N, 3) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
QUIEREN QUE LIDER DEL PAN SEA POR ACUERDOS INTERNOS 
Por Patricia López 
Los siguientes tres años de trabajo deben encaminarse a conservar un estado panista y para eso debe generar los 
acuerdos internos para que el PAN salga en unidad, dijo el coordinador del grupo legislativo, Gerardo Ángeles 
Herrera. (DQ 6) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
PA: VA MORENA POR LA GUBERNATURA 
Después de romper el bipartidismo en Querétaro y con la vista puesta en la gubernatura del 2021, Morena ha 
decidido cerrarles la puerta a las tribus y abrírsela a los jóvenes para el relevo generacional, destinando el 50% de 
sus prerrogativas a la creación del Instituto de Formación y Capacitación Política. Así lo expuso el dirigente estatal 
del Movimiento Regeneración Nacional, el economista Carlos Peñafiel Soto en entrevista exclusiva con PLAZA DE 
ARMAS, El Periódico de Querétaro, luego del Consejo Nacional en el que fueron ratificados la lideresa Yeidckol 
Polevnsky y todos los presidentes del país. Lo más trascendente de los acuerdos, dijo, fue establecer el Instituto de 
Formación y Capacitación Política de Morena, al cual se destinarán la mitad de los recursos de la organización. Se 
trata, apuntó Peñafiel, de ir trabajando en el cambio generacional y que sean los jóvenes los que vayan tomando el 
futuro del partido en sus manos. (PA, principal) 
 
DQ: PANCHO CONECTA CON 1,200 MDP LA SIERRA GORDA 
En lo que va de la administración estatal se han invertido mil 200 millones de pesos dentro del programa 
"conectemos Querétaro", lo que ha permitido comunicar 200 comunidades en los cuatro municipios serranos, 
informó el gobernador Francisco Domínguez Servién. 
 
EUQ: COLÓN ES EL FUTURO DE QUERÉTARO, DICE OCHOA 
Para el alcalde reelecto de Colón, Alejandro Ochoa (PAN), el mayor reto de la admon. 2015-2018 fue sanear las 
finanzas y aun cuando se ha alcanzado un desarrollo importante de la demarcación, su objetivo de cara a 2021 será 
continuar con el trabajo para fortalecer y transformar el municipio que “es el futuro de Querétaro”. 
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AM: SIN DEFINIR, CAMBIO EN LA TARIFA DE TRANSPORTE 
El diputado Antonio Zapata Guerrero (PAN), pidió a la ciudadanía no dejarse llevar por las especulaciones de 
incremento a las tarifas del transporte público, toda vez que el IQT aún no termina las evaluaciones técnicas. 
 
CQ: FALSAS, 74% DE LLAMADAS AL 911 
De enero a junio se registraron 651 mil 248 llamadas de emergencia improcedentes; destacan telefonemas 
“mudos” y bromas hechas por niños 
 
N: ¡GANÓ GALLOS! 
Gallos Blancos de Querétaro dieron un golpe de autoridad en la Liga MX al imponerse 1-0 a los Pumas de la UNAM 
en su visita a Ciudad Universitaria en el inicio de la jornada 6 de Torneo Apertura. 
 
CQRO: GALLOS SE REENCUENTRA CON LA VICTORIA 
Querétaro se reencontró con la victoria al dar cuenta por la mínima diferencia de Pumas, que sufrió su segunda 
derrota consecutiva y ligó su tercer partido sin ganar, en partido de la Fecha 6 del torneo Apertura 2018. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
PANCHO DOMÍNGUEZ INICIA GIRA POR LA SIERRA GORDA CON ENTREGA DE OBRA Y APOYOS EDUCATIVOS  
Con el objetivo de combatir la pobreza extrema de 80 mil familias del estado de Querétaro, el gobernador 
Francisco Domínguez Servién arrancó el programa de entrega de pares de zapatos y vales por 500 pesos. Ello 
durante la gira de trabajo del gobernador por la Sierra Gorda, donde hizo entrega de obras por 3.72 mdp en la 
Escuela Secundaria “General Ignacio Manuel Altamirano”, ubicada en el municipio de Jalpan de Serra. Explicó que 
comenzarán a entregar 131 mil 200 pares de zapatos nuevos en mil 154 planteles de educación básica de 550 
localidades del estado; entregando solo en Pinal de Amoles cinco mil 584 pares de zapatos. (CI, ADN, CQRO, AM, 
EUQ, DQ, N) 
 
INVIERTEN MIL 200 MILLONES DE PESOS EN CAMINOS EN LA SIERRA  
Por Diego Rivera  
En lo que va de la actual administración estatal se han invertido mil 200 mdp en materia de caminos en los cuatro 
municipios serranos, a través del programa Conectando Querétaro, para comunicar 200 comunidades, informó el 
gobernador Francisco Domínguez. Lo anterior al llevar a cabo la entrega de modernización del camino San Pedro 
Escanela-San Pedro El Viejo, en el municipio de Pinal de Amoles. (N) 
 
MODERNIZAN CAMINO SAN PEDRO ESCANELA-EL MURCIÉLAGO  
El gobernador Francisco Domínguez encabezó la ceremonia de entrega de la modernización del camino San Pedro 
Escanela- El Murciélago, dentro de las acciones de modernización de San Pedro Escanela- San Pedro el Viejo, en el 
municipio de Pinal de Amoles. Acompañado de la alcaldesa, Gloria Inés Rendón García, ahondó que a la obra se 
destinaron 47.7 mdp de recursos federales. (DQ, AM) 
 
 
SIN ÉXITO, ANTORCHISTAS BUSCAN ACERCAMIENTO CON PANCHO DOMÍNGUEZ  
El Primer aviso ya se llevó a cabo este día. Comisiones de los municipios de Querétaro; Corregidora y El Marqués 
acudieron la mañana de este martes a las afueras del Palacio de la Corregidora a exigir al gobernador del estado 
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Francisco Domínguez una respuesta en cuanto a la falta de aplicación de recursos provenientes de la federación. 
Por los menos 100 ciudadanos de los referidos municipios abanderados por el dirigente estatal, el profesor 
Jerónimo Gurrola Grave, Magdalena Reséndiz, Sonia Juárez, Rosa María Morales, Clemente Pérez y Abraham 
Valencia, integrantes del comité estatal solicitaron ser escuchados el mandatario estatal, sin obtener respuesta, 
luego de que éstos últimos fueran atendidos por funcionarios sin toma de decisiones. (PA, CQRO) 
 
LISTOS 18 ALBERGUES PARA TEMPORADA DE HURACANES  
Por Tina Hernández (P.4) 
Para atender cualquier contingencia que se derive de la temporada de huracanes 2018, el SEDIF ya determinó un 
espacio en cada municipio en caso de desastre natural. Juan Pablo Rangel señaló que, aunque hoy los albergues 
temporales están sin operará se cuenta con la capacidad de abrir los espacios, destinar personal y víveres en caso 
de que la población lo requiera. (N) 
 
CAMBIOS EN LA CIRCULACIÓN POR OBRAS  
La SDUOP informa que debido al montaje de las trabes del puente superior que se construye en Bernardo Quintana 
sur, miércoles 23 de agosto, de 10 de la noche a 5 de la mañana del jueves 24 de agosto se mantendrán cerrados 
los carriles centrales del libramiento, desde la altura de Centro Cívico hasta la desviación a la avenida Fray Luis de 
León, sin embargo, podrán transitar por carriles centrales. (N 5) 
 
DENUNCIA PENAL VS VENDEDOR DE UNIFORMES ESCOLARES  
Por Zulema López  
La Usebeq presentó una denuncia penal contra la persona que se detectó vendiendo uniformes que la 
administración entrega de manera gratuita a los alumnos de educación básica de las instalaciones públicas. (DQ) 
 
VENDEN UNIFORMES QUE SON GRATUITOS  
La USEBEQ informó que detectaron la venta ilegal de uniformes escolares a través de Facebook, mismos que se 
entregaron gratuitamente como parte de un programa social a favor de los estudiantes. (EUQ, N) 
 
AMPLÍAN RUTA E1 QROBUS  
El IQT informa que con la finalidad de brindar un mejor servicio a los usuarios en la zona oriente de la ciudad y su 
colindancia con el municipio El Marqués, en coordinación con la empresa MóvilQro Bus, la ruta E1 del Eje 
Constitución de 1917, ha ampliado su cobertura desde la Estación Balvanera hasta el fraccionamiento El Mirador, 
retornando en la segunda glorieta de este centro habitacional. (DQ, EUQ) 
 
CERTIFICAN A PERSONAS CON DISCAPACIDAD PARA TRABAJAR  
Por Alma Córdova  
En lo que va del año, se ha certificado a 327 personas con discapacidad a través del sistema Valpar, con el que se 
evalúan las habilidades que tienen los solicitantes para poder ser contratados en las industrias y empresas 
instaladas en el estado de Querétaro, dio a conocer el secretario del Trabajo, José Luis Aguilera Rico. (EUQ) 
 
ESQUELA  
El gobernador Francisco Domínguez y su esposa Karina Castro se unen a la pena que embarga a la Familia 
Burguete vera por el sensible fallecimiento del Dr. José Juan Burguete Lara. Descanse en paz. (N) 
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PODER LEGISLATIVO 
 
NO DEBE HABER INCERTIDUMBRE POR ALZA DE TARIFAS DEL TRANSPORTE: ZAPATA  
Por Patricia López 
El presidente de la Comisión de Movilidad en el Congreso Local, diputado Antonio Zapata Guerrero, pidió a los 
ciudadanos a no dejarse llevar por especulaciones en torno a la actualización de tarifas para el transporte público 
del estado, en sus modalidades de colectivo y taxi, destacando que el IQT aún no termina con el análisis técnico 
para fijar nuevas tarifas, sin embargo, vislumbró que no serían de $10 pesos para el QroBús y $55 pesos la tarifa 
base en los taxímetros. (DQ) 
 
ANTONIO ZAPATA ACUSA CUESTIONES POLÍTICAS EN TARIFAS PARA TAXIS  
El diputado local por al PAN, Antonio Zapata, se sumó a la denuncia que hiciera el secretario general de la CTM, 
Cruz Araujo, respecto a que algunos concesionarios están presionando al gobierno del estado para que les 
otorguen concesiones, a cambio de bajar el precio de las tarifas mínimas de taxi. Lo anterior, luego de que el líder 
cetemista apuntó que cierto grupo de concesionarios han elevado hasta 55 pesos la tarifa mínima una vez que se 
implementen los taxímetros, y estarían dispuestos a bajarla a cambio de más concesiones para ellos por parte del 
gobierno. (Q) 
 
CONFÍAN EN ANTONIO RANGEL PARA DIRIGENCIA ESTATAL DEL PAN  
Por Leticia Jaramillo  
El diputado local Gerardo Ángeles expresó que su compañero, Antonio Rangel sería un buen perfil para ocupar la 
dirigencia estatal del PAN en Querétaro, dado el desempeño que mostró como coordinador de bancada en la actual 
legislatura. (N) 
 
QUIEREN QUE LÍDER DEL PAN SEA POR ACUERDOS INTERNOS  
Por Patricia López  
Los siguientes tres años de trabajo deben encaminarse a conservar un estado panista y para eso debe generarse 
los acuerdos internos para que el PAN salga en unidad, dijo el coordinador del Grupo Legislativo, diputado Gerardo 
Ángeles Herrera. (DQ) 
 
LA COMISIÓN DE HACIENDA DESAHOGÓ LOS ÚLTIMOS ASUNTOS PENDIENTES DE DICTAMINAR 
Los diputados Norma Mejía Lira, María del Carmen Zúñiga Hernández, Juan Luis Íñiguez Hernández y Luis Antonio 
Zapata Guerrero, integrantes de la Comisión de Hacienda, aprobaron el Dictamen en el que autorizan la solicitud 
que el municipio de SJR realizara para la desincorporación de un inmueble de 802.5 metros cuadrados, con un 
valor de 802 mil 500 pesos, para donarlo a la Cruz Roja Mexicana, con el objetivo de que se construya en él, una 
base de operaciones que refuerce la actividad de la institución en el municipio y se optimice la atención y los 
tiempos de respuesta en la zona oriente. (CQRO, EUQ, N) 
 
APRUEBAN DIPUTADOS DONACIÓN DE PREDIOS  
La Comisión de Hacienda de la Legislatura Local aprobó la desincorporación de un predio en San Juan del Río y 
otro en Pedro Escobedo. El de San Juan será en beneficio de la Cruz Roja para construir una base de operaciones y 
el de Pedro Escobedo para el Centro de Investigación y Desarrollo Tecnológico del Estado de Querétaro 
(CIDETEQ). (DQ, AM) 
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MUNICIPIOS 
 
PANISTAS SE ENFRENTAN EN CABILDO  
Por Montserrat Márquez  
De cara a la dirigencia de la renovación estatal de Acción Nacional, a finales de este año, ayer durante la sesión de 
cabildo en donde se designó al alcalde sustituto de Querétaro, se dio el primer round entre panistas afines a los 
grupos del ex candidato presidencial Ricardo Anaya y del gobernador Francisco Domínguez Servién. Con 14 votos 
a favor de 16 posibles, el cabildo capitalino aprobó la solicitud del alcalde de Querétaro, Marcos Aguilar Vega, para 
separarse del cargo de manera definitiva. (EUQ) 
 
MI CONCENTRACIÓN EN OBRAS Y EL “TEPE”; CORREA  
Como presidente municipal interino de Querétaro, Enrique Correa, se concentrará en el cierre de la administración 
u la terminación de algunas obras, entre otras el mercado El Tepetate que se incendió. En el caso de este centro de 
abastos reveló que ha escuchado que el gobernador Francisco Domínguez ha ofrecido algunos apoyos. Por eso se 
reunirá con Romy Rojas, titular de la SDUOP, para ver si realizan una intervención total en el mercado y no 
solamente reconstruirlo que permita que no solo sea una alternativa comercial más viable para todos los 
queretanos. (N) 
 
ESPERA CAPITAL PROYECTO PARA NUEVO MERCADO  
Luego de cumplir tres compromisos asumidos con los locatarios del mercado Benito Juárez El Tepetate, el apoyo 
económico, el espacio temporal donde colocarse y rehabilitar de manera expedita el área dañada, la 
administración municipal esperará a que la SDUOP, presente el proyecto de la construcción de un nuevo mercado 
que prometió a los comerciantes para valorar cómo puede participar en conjunto con Gobierno del Estado. El 
secretario de Gobierno capitalino, Agustín Luna Lugo, comentó que se mantienen las labores con los locatarios de 
este mercado municipal, sin embargo, dijo desconocer hasta el momento si se construirá o no un mercado nuevo 
en la zona. (CQRO, AM, EUQ, DQ) 
 
SSPMQ DESARTICULA GRUPO DELICTIVO DEDICADO A LA EXTORSIÓN  
Ostentándose como empleados de una dependencia gubernamental, los imputados solicitaban dinero en 
comercios. Como resultado de la colaboración entre dependencias, personal policial de la SSPMQ aseguró a cuatro 
personas, quienes usurpando funciones realizaban cobros monetarios en establecimientos, por lo que fueron 
presentados a la FGE como probables responsables de los delitos de extorsión, uso indebido de uniformes y lo que 
resulte. (DQ, N) 
 
APRUEBA AYUNTAMIENTO DE QUERÉTARO SOLICITUD DE LICENCIA DEFINITIVA A MARCOS AGUILAR  
Se aprobó por unanimidad de votos, en Sesión Ordinaria de Cabildo, la solicitud de licencia definitiva de separación 
del cargo de Marcos Aguilar Vega, presidente municipal de Querétaro. La tarde de este martes 21 de agosto, en la 
sesión llevada a cabo, se aprobó que Aguilar Vega deje el cargo de alcalde el próximo 27 de agosto para poder 
tomar el puesto de diputado plurinominal que ejercerá en los próximos meses. (EUQ, CQRO, PA) 
 
ENTREGA MAV MUNICIPIO CON FINANZAS MUY SÓLIDAS  
Marcos Aguilar Vega, ratificado por el INE en la diputación federal, entrega un municipio ubicado entre los 
primeros lugares del país, en finanzas sanas y con menores índices de pobreza. El alcalde afirmó que recibió una 
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administración con déficit de 407 mdp por lo que con diversas estrategias se llegó a finanzas sanas y sin deuda. (N, 
AM, DQ) 
 
CORREA SADA RELEVA NUEVAMENTE A MAV  
En sesión ordinaria de Cabildo, el Ayuntamiento de Querétaro aprobó por mayoría de votos que el regidor Enrique 
Correa Sada será el presidente municipal interino, quien tomará el martes 28 de agosto. (DQ, AM, EUQ, N) 
 
SE CONTRADICEN AUTORIDADES Y COMERCIANTES DEL JARDÍN CORREGIDORA  
La noche de este lunes, nuevamente autoridades del municipio de Querétaro acudieron al Jardín de la Corregidora, 
en esta ocasión, para retirar 72 sombrillas que -a decir del secretario de Gobierno, Agustín Luna- no fue un 
operativo, sino trabajos de limpia. Agregó que estas sombrillas debían cumplir con lo especificado en los contratos 
que los comerciantes no han actualizado desde 2012. Contrario a ello, los locatarios aseguraron que este 
mobiliario está regulado desde hace 10 años. (CQRO, AM, DQ, EUQ) 
 
DESMANTELAN 40 SOMBRILLAS DEL JARDÍN DE LA CORREGIDORA  
La noche del martes, autoridades municipales realizaron el retiro de cerca de 40 sombrillas de los 
establecimientos ubicados en el jardín de La Corregidora, en el Centro Histórico. Situación que generó la molestia 
de los comerciantes que aseguran no fueron notificados, por lo que piden una respuesta de la autoridad municipal, 
quienes aseguran no han respetado los acuerdos. Alfonso González, presidente de la Asociación de Comerciantes 
Establecidos del Centro Histórico, señaló que esta situación genera afectaciones a empresarios de la zona, por lo 
que piden dialogar y que no se actué de esta forma. (PA) 
 
GASTRÓNOMOS PIDEN TRATO RESPETUOSO  
Por Irán Hernández  
Integrantes de la Asociación de Comerciantes Establecidos del Centro Histórico de Querétaro, informaron que 
continúan los operativos en restaurantes del andador 16 de septiembre. Dijeron estar a favor de la regularización, 
sin embargo, lamentaron que los traten como a delincuentes. (CQ) 
 
PERIODISTAS, ESCRITORES, ILUSTRADORES Y CIENTÍFICOS LIDERAN LA LISTA DE INVITADOS PARA LAS 
VERSIONES INFANTIL Y JOVEN DEL HAY FESTIVAL QUERÉTARO 2018 DERECHOS HUMANOS  
El repertorio de las actividades para la audiencia infantil y juvenil, todas gratuitas, son una muestra de que se 
puede apelar al interés de estos públicos con temas de mucho peso. En el marco del Hay Festivalito, el domingo 9 
de septiembre en un horario de 13 a 14 horas en la Cineteca de Querétaro. (AM) 
 
RECAUDA CAPITAL 39.2 MDP POR IMPUESTO DE HOSPEDAJE  
Por Verónica Ruiz  
En lo que va de la actual administración el municipio de Querétaro ha recaudado 39.3 mdp por concepto del 
impuesto al hospedaje, señaló la secretaria de Turismo del Municipio de Querétaro, Esther Carboney. (DQ) 
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INFORMACIÓN GENERAL 
 
AUMENTA LA BÚSQUEDA DE CASAS POR INTERNET  
En los últimos tres años, la búsqueda de vivienda por Internet tuvo un incremento de 60% en el estado de 
Querétaro, lo que refleja una nueva dinámica para el sector local y por lo que profesionales del ramo inmobiliario 
deben estar actualizados para poder usar las herramientas tecnológicas a su favor, dio a conocer la presidenta de 
la Asociación Mexicana de Profesionales Inmobiliarios (AMPI) en la entidad, María Helena Herrera Oceguera. 
(EUQ)  
 
ANUNCIAN LA 1ª CONVENCIÓN IBEROAMERICANA Y ASAMBLEA NACIONAL DE COLEGIO DE MÉDICOS  
Analizarán los nuevos escenarios a los que se enfrentan los médicos y profesionales de la salud, en lo legal, 
educativo y sobre todo a los nuevos pacientes. El Colegio Médico de Querétaro, presidido Iván Martínez Garrido, 
organiza la 1ª. Convención Iberoamericana 2018 y la LXVII Asamblea Nacional de Colegios Médicos de la República 
Mexicana, con el tema “Los nuevos escenarios en el ejercicio de la medicina”. (AM) 
 
REPORTA CONAGUA A DOS CONCESIONARIAS DE AGUA POR IRREGULARIDADES EN EL SUMINISTRO 
En los tres últimos años, la Conagua ha reportado a dos concesionarias por irregularidades en el suministro de 
líquido, indicó Jorge Lobo, delegado estatal del organismo dependiente de la Semarnat. Asimismo, el funcionario 
señaló que existen alrededor de cuatro mil concesiones de explotación de agua a particulares, de los actuales al 
año se revisan alrededor de mil. (DQ, N) 
 
FUEGO AMIGO / EL QUERÉTARO REAL  
En El Campanario. Elementos del Ejército Mexicano, dotados de los mejores armamentos y unidades, realizan 
patrullajes todos los días en Querétaro. Ahora le tocó al fraccionamiento más exclusivo. Más vale prevenir que 
lamentar. (PA) 
 
LIBERAN A QUERETANO SECUESTRADO  
Por Sergio A. Venegas Ramírez  
La Fiscalía General del Estado de Veracruz informó ayer por la tarde que rescató con vida a un hombre secuestrado 
en Querétaro y detuvo a tres de sus captores. Sobre este caso, se informó que el pasado 18 de agosto del año en 
curso, en un operativo táctico implementado en el municipio de Nogales, Veracruz, policías ministeriales 
especializados en la investigación de personas desaparecidas lograron dar con el paradero de la víctima de 
identidad resguardada, S. I. H. T., de 21 años de edad. (PA) 
 
DESCARRILA TREN A LA ALTURA DE EL AHORCADO, PEDRO ESCOBEDO 
Este martes descarriló parcialmente un tren de carga a la altura del kilómetro BC 0.900 de la vía férrea, 
inmediaciones de la comunidad de El Ahorcado, municipio de Pedro Escobedo, incidente que no dejó víctimas, 
pero sí considerables daños materiales a la mole y vías. (PA, DQ, N) 
 
CONCESIONARÁ BASURA COLÓN  
Tras los pasos de Marcos Aguilar Vega, el alcalde de Colón Alejandro Ochoa propondrá este jueves ante su cabildo 
el concesionamiento de la basura y control de residuos urbanos por un particular que, se sabe, sería Enrique 
Montes, según informaron fuentes confiables a PLAZA DE ARMAS, El Periódico de Querétaro. (PA) 
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CORREGIDORA REGISTRA AHORROS DE 35 MDP CON PLAN AUSTERO  
Por Laura Banda  
El secretario de Administración del municipio de Corregidora, Francisco Castro Alegría, dio a conocer ahorros por 
35 mdp resultado de una mayor eficiencia en el uso de los recursos, así como a las de medidas de austeridad 
instrumentadas en este trienio. (DQ) 
 
NORMA MEJÍA SERÁ PRESIDENTA DEL DIF MUNICIPAL DE TEQUISQUIAPAN  
Tras concluir con sus pendientes legislativos, la diputada Norma Mejía Lira (PRI), anunció que se incorporará 
como presidenta del Sistema Municipal DIF en Tequisquiapan, donde su hermano, Antonio Mejía Lira, será el 
próximo presidente municipal. Como ocurrió hace cerca de 20 años, primera ocasión en la que Antonio Mejía fue 
alcalde municipal, la ahora diputada tomará el cargo, con el que se ocupará de impulsar programas y acciones a 
favor de las familias. (AM, DQ, EUQ) 
 
VANDALIZAN ALBERCA DEL CAPULÍN EN EL MARQUÉS  
Por Luis Montes de Oca  
La emblemática alberca de El Capulín, histórico lugar que data de 1726 y de cuyos manantiales se alimentó de agua 
a Querétaro durante más de dos siglos a través del Acueducto, se encuentra vandalizada. (N) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
BAJO RESERVA  
Kramer vs. Kramer. Nos cuentan que ayer el regidor panista Claudio Sinecio Flores parecía opositor. Con todo tipo 
de argumentos, Sinecio, que forma parte del grupo político de Ricardo Anaya, se opuso a la elección del presidente 
municipal sustituto de la capital del estado. Durante el periodo de receso al que se llevó la sesión de Cabildo 
durante cerca de media hora, nos cuentan, que dicho regidor recibió varias llamadas a su celular, en algunas de 
ellas se percibió que lo regañaron, al grado que cambió su posición beligerante y al final aceptó de manera dócil la 
elección del presidente municipal sustituto Enrique Correa, hombre cercano al alcalde electo Luis Bernardo Nava. 
Desmiente el TEEQ a Teresa Calzada. Nos cuentan que algunos ex candidatos de la coalición Juntos Haremos 
Historia están demasiado ansiosos por la resolución del TEEQ sobre la elección para la alcaldía de Querétaro, la 
cual fue impugnada por Morena. Así lo dejó ver ayer Teresa Calzada, ex aspirante a diputada por el distrito 6, quien 
en sus redes sociales publicó lo siguiente: “A unas horas de que los magistrados resuelvan a favor de @adorri25 
(Adolfo Ríos)”. Dicho tuit, nos dicen, inquietó a los reporteros que cubren al tribunal, sin embargo, el TEEQ dijo que 
de momento no se tenía contemplada una convocatoria para abordar el tema. Caso Vega podría llegar al tribunal 
federal. En más del tema, nos comentan que el PRI de SJR dará hoy una conferencia de prensa para aclarar algunos 
puntos de la resolución del TEEQ, respecto a la reelección del panista Guillermo Vega como alcalde. Aunque el 
Tribunal dijo que lo solicitado por el PRI, Morena y el PT es improcedente, nos dicen que la resolución es sólo una 
parte de los procedimientos iniciados, e incluso no se descarta que el proceso llegue hasta la Sala Monterrey, del 
Tribunal Federal Electoral. (EUQ 2) 
 
PLAZA DE ARMAS  
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
Rodríguez Borgio sin red de seguridad. Big multa. Nadie niega que Javier Rodríguez Borgio, propietario de los 
casinos Big Bola y otros negocios en México y el extranjero, es un hombre listo, que ha sabido “ganarse” a los 
hombres del poder en gobiernos del PRI y del PAN. Uno de ellos, el actual gobernador de Querétaro, FDS, lo ha 
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reconocido públicamente: “yo no niego a mis amigos” dijo al entonces reportero de PLAZA DE ARMAS, Alejandro 
Caballero, cuando le preguntó por su relación con este personaje, por allá de 2014, cuando era investigado por 
lavado de dinero. Y tan no lo niega que lo mismo celebran su amistad en España que en Guanajuato o Querétaro. El 
poder y el dinero ha fraguado esa alianza que hoy no pasa por su mejor momento ante el naciente gobierno de 
AMLO y el saliente de Enrique Peña Nieto. Y es que Javi, como lo dicen los suyos, ha sido señalado por el Sistema de 
Administración Tributaria como un deudor de 600 mdp, correspondientes única y exclusivamente al periodo fiscal 
2014. La información, revelada ampliamente por Reforma en primera plana este martes, destaca que “el polémico 
empresario queretano Javier Rodríguez Borgio, ex propietario de una cadena de gasolineras involucrada en ordeña 
y en su momento investigado por lavado de dinero, ahora le adeuda al fisco casi 600 mdp de sus casinos Big Bola”. 
El Servicio de Administración Tributaria (SAT) fincó un crédito fiscal de 591 mdp a la empresa dueña de los 
casinos Big Bola, propiedad de los hermanos Javier y Óscar Rodríguez Borgio. La Administración de Fiscalización 
Estratégica del SAT determinó que Comercial de Juegos de la Frontera, permisionaria de Big Bola, incurrió en 
incumplimientos fiscales por nueve conceptos distintos durante el ejercicio de 2014, indica. Las omisiones más 
importantes, que abarcan casi 92% de la deuda, fueron en contribuciones relacionadas con el negocio del juego: el 
aprovechamiento del 1 por ciento a la Secretaría de Gobernación y el Impuesto Especial sobre Producción y 
Servicios (IEPS), que grava con 30 por ciento a los apostadores y retienen los casinos. El crédito fiscal original 
contra Big Bola es por 144.5 mdp, pero con actualizaciones, recargos y multas quedó fijado en 591 millones, según 
el mandamiento de ejecución que el SAT notificó desde el pasado 24 de mayo. Abogados de los casinos Big Bola 
informaron a REFORMA que los montos requeridos por el SAT están en proceso de compulsa y se busca llegar a un 
convenio de pago. Y mientras Rodríguez Borgio huye del fisco en México, dice Reforma, en redes sociales presume 
sus exóticos viajes por todo el mundo. Además, exhibe sus residencias, aeronaves, yates, conciertos y su rancho “La 
Caprichosa” en Sevilla, España, de 152 hectáreas, con decenas de finos caballos. En 2014, continúa la nota, Big Bola 
reportó ingresos totales por casi 7 mil 300 mdp, pero no pagó Impuesto sobre la Renta, alegando que su resultado 
fue de pérdida fiscal. Al cierre de junio pasado, la empresa registró pasivos por mil 762 mdp, incluidos 948 
millones en “impuestos por pagar”. Comercial de Juegos es dueña de 18 casinos Big Bola en nueve estados y tiene 
un permiso por tiempo indefinido otorgado en 1997, durante el Gobierno de Ernesto Zedillo, prácticamente la 
única empresa del sector que tiene un ilimitado. En 2016, la Dirección General de Juegos y Sorteos autorizó a Big 
Bola recibir apuestas por internet y el año pasado le permitió los “sorteos” Black Jack, Bacará, Texas Hold Em, 
Poker, dados y ruleta, adicional a las máquinas de bingo electrónico, similares a las tragamonedas. El caso de Big 
Bola ilustra la complejidad del entramado legal y tributario para la industria del juego, donde no hay claridad para 
calcular los impuestos. Por ejemplo, para el 1% de aprovechamiento, Big Bola descontó 2 mil 739 mdp que los 
clientes apostaron, pero que les devolvió el casino, no obstante que el permiso de Segob afirma que el 1% debe 
aplicar sobre “el total de las apuestas efectuadas”. El tema del IEPS también es complicado y ha provocado 
conflictos del SAT con otras compañías, como Apuestas Internacionales, filial de Televisa que opera los casinos 
Play City. El 20 de agosto de 2017, por tres votos contra dos, la Segunda Sala de la Suprema Corte de Justicia falló 
contra Televisa y estableció que debía retener IEPS por los montos totales registrados en las tarjetas que usan los 
jugadores de bingo electrónico, ya que son apuestas, aunque los casinos lo presenten como un “sorteo”. La 
empresa Exciting Games, que operaba los casinos Kash antes de ser clausurada por Gobernación, todavía litiga 
contra un crédito fiscal de 170 mdp, derivado del IEPS que retuvo a apostadores en 2009. La situación de 
Rodríguez Borgio y sus protectores, como el gobernador de Querétaro, es diferente a cuando hicieron operativos 
por huachicol en sus gasolineras, o cuando aseguraron a Oceanografía y detuvieron a su ex socio, Amado Yáñez. 
¿Por qué? Bueno, de entrada, sus amigos en el gobierno federal ya se van. Y se supone que el de López Obrador 
será un gobierno distinto: transparente e incorruptible y con guerra declarada a la mafia del poder. Entonces, de 
ser cierto esto último, el empresario en fuga no podría utilizar sus acostumbrados métodos económicos para pedir 
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favores o prebendas. Es más, su principal apoyo, Domínguez Servién, con amplios contactos y amarres en la CDMX, 
no estaría en condiciones de asegurar el futuro propio. Menos el de su compadre. Quienes han hablado con el 
propietario de casinos, afirman a este columnista que está francamente molesto por la información revelada, pero 
a la vez preocupado por lo que pueda suceder en el futuro inmediato, porque algunos beneficiados de su imperio, 
ya ni la llamada le toman. Está en el trapecio y sin red de seguridad. -OÍDO EN EL 1810- Clarito. En su colaboración 
de este martes en Radio y TV de la UAQ, el ex rector Gilberto Herrera Ruiz habló del proyecto de cambio de López 
Obrador y mencionó que algunos gobernadores y sus familiares disponen de grandes aparatos de seguridad. Hoy, 
señaló, eso tendrá que cambiar, para invertir en gasto social. ¡Órale! -¡AAAPUNTEN!- Relevo. Enrique Correa Sada 
fue electo otra vez como alcalde interino de la capital, en sustitución del bien pagado Marcos Aguilar Vega. Asumirá 
a partir del 28 y entregará la administración municipal al próximo edil. Así lo decidió Pancho, digo el Cabildo. 
Strike cantado. -¡FUEGO!- Que en Morena tienen bien identificados a los infiltrados del secretario del Trabajo, José 
Luis Aguilera Rico que desde la UAQ financió grupos en contra del entonces rector. ¡Porca miseria! (PA 2) 
 
ASTERISCOS  
Despedida. “Me despido dejando unas finanzas sanas que permitirán a la siguiente Administración invertir en 
libertad”. Con esta frase se despidió MAV de la presidencia municipal. El lunes 27 será su último día. Enrique 
Correa, de nuevo, será su substituto y MAV será seguramente diputado plurinominal. Hoy se empieza a escribir un 
camino cuyo final conoceremos dentro de tres años. (AM) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS  
Por lo visto, la austeridad republicana del alcalde de Querétaro MAV le permitió hacer no solo una cena en el Club 
de Industriales para presentar un balance de su administración -como ayer le comentamos en este espacio- sino 
que también le alcanzó para una comida en el mismo lugar, ayer mismo, y a escasas horas de que el Ayuntamiento 
aprobó por unanimidad su solicitud de licencia definitiva de separación del cargo, a partir del 28 de agosto. En 
dicha comida, el acalde dijo a sus invitados (líderes empresariales y de profesionistas) que, previo a que concluya 
su gestión, es importante que se tenga una idea clara de las condiciones en las que se encuentra el municipio de 
Querétaro en materia financiera porque, subrayó: “Resulta que después concluyes la gestión y vienen ataques, 
vienen denostaciones, descalificaciones…” ¿Por qué tanto empeño en explicar lo que es finalmente una obligación? 
La actitud de Aguilar Vega recuerda más bien aquello de “aclaración no pedida, acusación manifiesta” ¿Así es como 
termina el mandato del alcalde “republicano”? La diputada local del PRI, Norma Mejía Lira, confirmó que se 
integrará como presidenta del Sistema Municipal DIF, a la administración que encabezará su hermano Antonio 
Mejía Lira como primer presidente independiente de Tequisquiapan; esto, luego de anunciar que, tras la 
aprobación de cuatro dictámenes en sesión, la Comisión de Hacienda de la LVIII Legislatura Local que preside está 
al corriente en el desahogo de los asuntos que le fueron turnados. Indicó que, en total, la Comisión de Hacienda 
analizó, discutió y votó, a la fecha, 27 dictámenes.  Por cierto, que, en esta sesión, fue rechazada la petición del 
municipio de San Juan del Río para desincorporar de su patrimonio dos bienes inmuebles que pretendía usar para 
cumplir con una sentencia mercantil de 2015 que lo obliga al pago de 7 millones 77 mil 560 pesos con 62 centavos 
por haber incumplido con el pago a un proveedor de medicamentos. (CQRO 1 y 2) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua 
DE INVENTOS QUERETANOS. A ver, a ver. ¿Cuál es el principal invento queretano de estos años? 1) Las CiQrovías, 
2) Los Qrobuses chinos 3) Las estaciones tipo Dubai 4) El sistema policiaco Cosmos 5) La navegable Conexión Río 
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de Romy o 6) Las manteconchas. Algunos dicen que éstas últimas, lo mejor desde los chiles en nogada y la torta de 
tamal. ¿A poco no? Agua de paso para el domingadazo. (PA 1) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Fernando Corzantes 
ENCUENTRO CIUDADANO. Periodismo amenazado. A diferencia de otras naciones, donde la sombra de la censura 
proviene mayormente del Estado, los periodistas mexicanos tienen que esquivar amenazas de origen diverso, 
siendo los retos que enfrenta la libertad de prensa en nuestro país. Son muchos los actores y factores que 
presionan al periodismo. Habitualmente los distintos niveles de gobierno intentan acotar el periodismo usando 
herramientas relacionadas con el dinero. Ante la amenaza, por ejemplo, del retiro de una pauta publicitaria, 
muchos medios de comunicación optan por la cautela y, en muchos casos, por el silencio. Es decir, el límite de la 
libertad de prensa es la subsistencia, y para un gobierno es la compra de buena imagen y de lealtad. Pero también 
se raya en la supervivencia: el narcotráfico ha puesto en peligro desde hace años la libertad de prensa y la vida 
misma de los periodistas. A través de amenazas muchas veces cumplidas, los criminales han tratado de manipular 
la información que se publica. Así, el periodismo mexicano vive a merced de dos fuegos: la agresión homicida del 
crimen organizado y la indolencia y presiones del Estado. De ahí que México ocupe el lugar 148 de 180 en el 
“World Press Freedom Index”. El Índice de Libertad de Prensa en el Mundo 2018 indicó que cada vez más líderes 
elegidos democráticamente ya no ven a los medios de comunicación como parte del sustento esencial de la 
democracia. El factor geográfico, es otro elemento para la presión e intimidación que sufren los profesionales del 
periodismo, ya que no es lo mismo reportear en el interior del país, que desde la CDMX (u otras grandes ciudades). 
En la capital, los periodistas deben lidiar con las presiones que vienen del poder, pero se libran mayormente de las 
que provienen del crimen organizado. En un buen número de sitios de la provincia mexicana, en cambio, los 
periodistas sufren cotidianamente de aquel terrible acoso doble. En suma, no es lo mismo ser periodista en la 
capital que serlo fuera de ella. Las presiones y los riesgos son distintos, lo mismo que la libertad de prensa. No es 
consuelo, pero es verdad: en México no hay un estado de la libertad de prensa sino muchos, y Querétaro forma uno 
de ellos, veamos. En 2016, de gobernador a gobernador FDS expresó: “¡Te voy a partir la madre!”, señalando con 
índice amenazante al gobernador de Durango, Jorge Herrera Caldera, mostrándose fiel a su “estilo” de cómo 
arreglar asuntos. Ahora su dedo flamígero amenaza con demandar a un comunicador de quién señalo …es un 
comunicador chayotero, se llama Miguel Ángel Álvarez, lo digo públicamente, y poco a poco les voy a demostrar 
cómo él trabaja o trabajó seis años: ‘Si me pagas, hablo bien de ti’, “si no me pagas, hablo mal de ti”. El mayordomo 
Domínguez Servién (como diría el subcomandante Galeano) está descompuesto e iracundo, pero esto no es nuevo. 
En 2010, siendo presidente municipal (o caporal, Galeano dixit), acusó de “corrupto”, “vendido” y “poco 
profesional” al director del Diario de Querétaro, Mario León Leyva. Desde la llegada de Domínguez Servién a la 
gubernatura, el periódico Plaza de Armas ha encontrado “poderosas resistencias, boicot y agresiones (incluso la 
orden de cerrarlo) de quienes no toleran una prensa libre”. El año pasado al semanario Libertad de Palabra, le fue 
retirada la publicidad oficial por órdenes de Domínguez Servién, días después de organizar el foro “Transparencia 
en publicidad oficial, el reto en Querétaro”, evento realizado en conjunto con el Instituto Nacional de 
Transparencia, el Centro de Investigación Fundar AC y la UAQ. El gobierno queretano es una muestra clara de la 
hostilidad hacia los medios, abiertamente alentada por otros líderes políticos, que suman a los esfuerzos de los 
regímenes autoritarios para exportar su visión de que el periodismo es una amenaza para las democracias. El 
periodismo que, de verdad molesta al gobierno, es el de investigación. Para sorpresa de nadie, al gobierno 
queretano no le gusta que lo investiguen. Y así lo hace saber, con todas sus letras y sin ambigüedad alguna. A 
diferencia de otras administraciones, este gobierno tiene fama de ejercer el músculo político cuando se trata de 
intimidar a quien osa intentar hurgarle en las entretelas. Esto ha dado pie a una cultura periodística donde lo que 
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impera no es tanto la censura abierta sino una autocensura que arraiga, de nuevo, en el más elemental ánimo de 
supervivencia. Así las cosas, al más puro estilo panista, el gobierno tiene ánimo solemne y sentencioso y mecha 
corta. Lo que es mala combinación. (PA) 
 
CUARTO DE GUERRA  
Por Julio El De La Cruz  
ÑÁÑARAS. Silencio (y recorte de equipo) desconcertante de Luis Nava en vísperas de que se dé el fallo a su favor 
del Tribunal local y pase la impugnación de Morena y Adolfo Ríos a la Sala Monterrey, donde tooodo es posible… e 
inapelable. A ver si no se la ídem. CIERRE. Durante el balance de su administración, el alcalde capitalino Marcos 
Aguilar Vega informó sobre el estado que guardan las finanzas municipales y cómo las entregará al nuevo 
gobierno. Con comunicadores compartió, además de una cena de despedida, que el Instituto Nacional Electoral lo 
ratificó como diputado federal por la vía plurinominal y que sí se va el próximo lunes, que considera que cumplió 
con los queretanos y que su trabajo lo deja satisfecho. (DQ 1) 
 
EXPEDIENTE Q “INTENTO” 
Por Adán Olvera  
Todo iba bien en la sesión del Ayuntamiento de Querétaro, cuando el cabildo aprobó la licencia definitiva para 
separarse del cargo de presidente municipal a Marcos Aguilar Vega, la fecha que el cabildo votó con 14 votos fue la 
del 27 de agosto. Hasta ahí todo bien, porque seguido de eso el regidor Enrique Correa Sada solicitó al cabildo que 
se votará en la misma sesión, al regidor o síndico que ocupará el interinato de la presidencia para entregarla al 
sucesor, una vez que los tribunales electorales definan y ratifique el triunfo de Luis Nava. El punto en la orden del 
día fue propuesto por Correa y los regidores estaban a favor excepto el Anayista Claudia Sinecio, que aclaró que la 
sesión de cabildo no había sido convocada para ese punto y se estaría violando el reglamento, el secretario del 
Ayuntamiento se hacía “bolas” y Enrique Correa, hábilmente le pidió a sus compañeros regidores que se 
manifestarán para votar al sucesor; el cabildo y el presidente municipal no tuvo de otra que declarar un receso 
para negociar lo que hubiera que negociarse y que no hubiera un intento del grupo de Marcos Aguilar, para 
quedarse con el interinato y dejar la transición en manos de los leales al futuro presidente municipal. Hay que 
decirlo con la llegada nuevamente de Correa, se ve la mano del poder en el estado y todo el interés de la 
administración de que el cierre en la presidencia municipal no continúe por un camino de polémica y de posibles 
enfrentamientos con sectores inconformes. A finales de este mes después de un largo camino de encuentros y 
desencuentros Marcos Aguilar emprende un nuevo reto y seguramente lo tendremos pronto de regreso, pero en 
política nada está escrito y son muchas las cosas que pueden pasar y cambiar de manera abrupta el panorama de 
las cosas. Por lo pronto un nuevo frente se abre con los restauranteros del centro de Querétaro, que pronto 
encontrarán en grupos antagónicos, el cobijo para protestar por la situación que viven después de que las 
estructuras de sus negocios fueran afectadas de manera literal. De Rebote. Al presidente municipal de Colón se le 
vienen algunos problemas interesantes en el cierre de su primer periodo y es que, entre el presunto despojo de 
tierras en la Peñuela y un cambio próximo en el reglamento de limpia, le traerán problemas, pero hay que recordar 
que a este personaje no le pasa nada y es que se manda solo. (DQ 10) 
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